



Título del proyecto

Movimientos populares, instituciones estatales y sociedad de masas en la Argentina del siglo XX, 1916-83 - Etapa 2

Nombre del director

Sergio Martín Friedemann

Equipo

Martín Marimón, Darío Pulfer, Hernán Comastri, María Cecilia Gascó, Juan Manuel Romero, Nicolás Codesido, Juan Manuel Ferreyra, Pablo Garrido, Damián López

Resumen del proyecto

El presente proyecto propone analizar los modos en los que los movimientos políticos de masas transformaron los vínculos entre sociedad civil e instituciones estatales en la Argentina del siglo XX. El foco principal estará puesto en el radicalismo y el peronismo, que fueron los movimientos políticos de mayor raigambre social y mayor impacto político en el país. Junto con ellos, se extenderá la atención a otros movimientos, tales como el socialismo, el comunismo, el nacionalismo o el catolicismo. En todos los casos, atenderemos tanto a las dimensiones partidarias como a las extrapartidarias de estos movimientos, y prestaremos atención no solamente a los períodos en que estos movimientos ocuparon ámbitos de gobierno, sino también en los que se desenvolvieron en el seno de la sociedad civil.

Este proyecto se sitúa en continuidad con un proyecto de investigación previo, proponiéndose dar nuevos pasos dentro de las siguientes líneas principales de investigación.

 Una primera línea se enfocará en las transformaciones que la coyuntura abierta por la llegada del radicalismo al poder en 1916 y el impacto de la crisis económico-social de la primera postguerra trajeron a las formas de relación entre sociedad civil, movimientos políticos y Estado.

- Una segunda línea de investigación examinará los años 1930-1945, signados por la crisis del consenso liberal. Se examinarán diferentes corrientes ideológicas que florecieron en ese contexto: publicaciones, organizaciones y figuras intelectuales. Se prestará especial atención al crecimiento de la derecha política y la radicalización de algunos de sus exponentes. También se trabajará en el estudio de los discursos antiimperialistas surgidos en esos años, desde diferentes tradiciones político intelectuales.
- Una tercera línea de investigación se enfocará en el análisis de las formas en que los cambios operados a nivel de la sociedad de masas durante el primer peronismo transitaron el período 1955-1966. Esto retomará estudios previos sobre las relaciones entre sociedad civil, movimientos políticos y Estado durante el período 1946-1955, sumando ahora un foco particular sobre la acción de intelectuales y mediadores culturales.
- Una cuarta línea se enfocará en las transformaciones del peronismo durante el período de la proscripción, con el foco puesto en su articulación con distintas tradiciones político-intelectuales y las diferentes variantes organizativas que se desarrollaron con el objetivo de promover el regreso del peronismo al poder. A su vez, se recurrirá a la reconstrucción de las lecturas e interpretaciones que configuraron la historiografía referida al período fundacional del peronismo.